
GAZETA DE LA REGENCIA
DE ESPAÑA É INDIAS
DEL MARTES 18 DE DICIEMBRE DE 1810.

ESPAÑA

Huerta Hernando 25 de octubre. La guarnición enemiga que por espacio de tres meses ha ocupado á Sigüenza, afligiendo á esta ciudad y á los pueblos comarcanos con todo género de opresion y de latrocinios, la abandonó en 29 de setiembre último, llevándose muchos efectos robados y algunas personas en clase de rehenes, para asegurar, dice el general Hugo, su tranquilidad y sosiego, pero en realidad para obligarla á entregar los 200000 rs. de contribucion que le impuso en el mes de julio. Verificó su salida al abrigo de una fuerte columna de caballería é infantería, que con este solo objeto hizo venir desde Brihuega; y la executó con tal precipitacion, que habiendo entrado en seguida nuestros defensores, hallaron considerable porcion de galleta y bastantes cartuchos. El coronel D. Juan Martin mandó destruir las obras de fortificacion construidas por el enemigo: y concluida esta operacion, dispuso una expedicion contra la guarnicion de Brihuega, con el éxito que manifiesta el parte siguiente que ha dirigido á la junta superior de Guadalajara:

“Excmo. Sr. El 16 del corriente salí de Sigüenza con mi tropa á atacar á los enemigos que se hallaban de guarnicion en Brihuega. El 17 al amanecer me hallaba á su inmediacion, y sintiendo el ruido de las caxas, sospeché que los enemigos habrian sabido mi llegada; y para cerciorarme hice introducir en la villa un sugeto de mi confianza, que volvió al punto, asegurándome haberse enterado de que iban á hacer movimiento hácia Guadalajara, conduciendo varios efectos, producto de sus robos. Dispuse que la tropa de mi mando tomase posicion en un monte que hay á la distancia de media le-

gua de Brihuega, colocándose en los términos siguientes: en la derecha 100 hombres de caballería y 200 infantes; á la izquierda igual número de ámbas clases, y en el centro lo restante de la division, con orden de que hasta que este no hiciese fuego, ninguno maniobrase, pareciéndome que de esta suerte, y atacando al enemigo, podría lograr el arrollarle. Sin duda lo hubiera logrado á no haber sobrevenido la maldad de dos infames paisanos, que observando mi movimiento, se dirigieron al comandante enemigo, y le enteraron por menor de él, con cuyo aviso ordenó saliesen 100 hombres por el flanco derecho y otros tantos por el izquierdo á descubrir: la caballería de la derecha observó su maniobra, y dirigiéndose á ellos, logró el hacerles 49 prisioneros, degollando los restantes. Como por aquel lado se sintió el vivo fuego que se hacia, fué indispensable que toda la tropa restante executase lo mismo con los que quedaban á retaguardia, y en breve tiempo los arrolló, apoderándose y tomando todos los efectos que conducian. En este intermedio el enemigo se aprovechó de la ocasion, y dirigiéndose con todas sus fuerzas á las muestras, consiguió ponerlas en retirada; pero observándolo la caballería, acudió presurosa á la retaguardia, y dió lugar á que la infantería volviese á su formacion haciendo un vivo fuego, hasta que tuve aviso de que por dicha retaguardia venian unos 1000 hombres de infantería y 500 de caballería.— Como el enemigo habia avanzado hasta el parage que me interceptaba hacer la retirada á Trijueque, estimé mas conveniente dirigirme atacando al refuerzo, logrando de esta suerte defenderme de las dos divisiones, siguiendo en retirada hasta Budia; pero el enemigo cobarde, á pesar de las considerables fuerzas que traia, no pasó de Archilla.— El dia siguiente á las once de la mañana cargaron hácia Budia, por lo que dispuse se retirase la infantería á tomar posicion al otro lado del puente de Pareja, y la caballería vino tiroteándose todo el resto del dia abmencionado puente, que no se determinaron á pasar, por haberse permitido á mi tropa aguardarlos hasta el 20 por la mañana, que oí habian volado dicho puente, y tomé la precaucion de retirar la infantería á Trillo: y la caballería excitó haciéndoles fuego, pie en tierra, hasta que supe se dirigian el Tajo arriba, de cuyo movimiento ha resultado entrar hoy á las once del dia en dicho Trillo, pegando fuego segun me avisar á este pueblo.— Toda la caballería permaneció á la vista para observar sus movimientos. La pérdida por nuestra parte ha sido de 22 prisio-

neros y 4 muertos, y la del enemigo consiste en 62 prisioneros y 170 entre muertos y heridos. — Todos los oficiales y tropa han desempeñado sus deberes, y con especialidad la caballería que ha hecho el servicio de infantería con mucho ardor. — Canredondo y octubre 21 de 1810. — *El Empecinado.*”

Los avisos recibidos posteriormente confirman la permanencia del enemigo en Trillo hasta el 23 del corriente; el incendio de este pueblo, y el haber destruido su puente. Estos excesos y la bárbara conducta que han observado en todos los lugares del tránsito, que han saqueado, han acrecentado la ojeriza de los naturales, confirmandos más y más en el propósito de no admitir jamás el odioso yugo que quieren imponerle. —

Mientras esto pasaba en lo interior de la provincia, la compañía de caballería de D. José Mondedeu, que se hallaba en comisión fuera de ella, trató de sorprehender en las inmediaciones de Segovia la grande escolta que los enemigos tienen destinada para acompañar á los correos que entran y salen en dicha ciudad, habiéndose puesto al efecto de acuerdo con las partidas de D. Juan Abril y D. Manuel Soldado. Apostada la compañía del primero en el pueblo de Garcilán, tuvo ayiso de dirigirse á él una porción de enemigos custodiando varios carros; y quando en virtud de sus disposiciones se lisonjeaba de rendirlos, se malogró la empresa, porque al entrar en dicho pueblo uno de los enemigos á adquirir noticias, se le dispararon dos tiros sin orden del comandante, con lo que el destacamento frances tomó apresuradamente la ruta para Segovia, donde entró acosado por nuestros soldados. Estos lo siguieron hasta los lavaderos, sin temer los refuerzos que podían salir de la plaza, donde el día de la acción habían entrado el regimiento de Westfalia y otros refuerzos. El resultado fué, según los cálculos más prudentes, de 30 enemigos entre muertos y heridos y un prisionero, sin otra desgracia por nuestra parte que la de algunos levemente heridos y un caballo muerto. —

Asímismo la partida de observacion al mando de D. Manuel Marquina, acometió el 20 del corriente á las centinelas avanzadas que tenia la guarnicion de Brihuega, matando 2, é hiriendo una gravemente.

Es grande el número de los soldados que abandonan las banderas enemigas. Pasan de 500 los desertores que se han presentado á esta junta desde el mes de julio, entre ellos dos oficiales y más de 30 sargentos, muchos con armas y 16 ca-

ballos, sin contar los que han tomado partido en las tropas de la provincia.

Murcia 26 de octubre. La junta superior de observacion y defensa de esta provincia, acaba de recibir del general en gefe del ejército de Cataluña el oficio siguiente:

“Excmo. Sr.: Entre los regimientos que mas distinguidamente han sobresalido en este ejército, se cuenta el de infantería de Alman-a que ese reyno ha enviado á Cataluña, y que por su bizarro modo de comportarse, ha añadido tantos dias de gloria á nuestras armas, quantas acciones de guerra ha sostenido con el enemigo, manteniendo en todas el honor del nombre murciano con la mas recomendable disciplina y conocido valor en este principado. Una prueba de tan sobresaliente proceder es el premio concedido á este esforzado cuerpo en la batalla de Vich, siendo el único que entero recibió la medalla de honor concedida á los que mas se señalaron entre los valientes de aquel dia. Este regimiento ha tenido el número de baxas que es consiguiente á todo cuerpo que se bate con honor. Bien penetrado de que nada equivaldrá tanto á conservar la gloria de su nombre, como ser reemplazadas sus baxas por murcianos naturales, y animado de la confianza que me inspira la voluntad pronta y sobresaliente con que esa digna provincia ha prestado y presta los mayores auxilios á favor de la causa que sostiene la nacion; me ha parecido dirigirme á V. E., rogándole se sirva enviar de ese reyno el completo de la fuerza necesaria á este cuerpo para hallarse al pié de guerra. — Este importante servicio obligará la gratitud de este ejército y principado á V. E., y yo tendré la satisfaccion de poder comunicar á S. M. esta nueva prueba, que el patriotismo, zelo y amor de V. E. á la justa causa, habrá añadido á las innumerables que tiene dadas. — Dios guarde &c.
Tarragona 16 de octubre de 1810. — *Enrique O'Donnell.*”

Son horrendas las crueldades que cometen los franceses en la parte que dominan del reyno de Granada. Porque los vecinos de la villa de Alcolea de la Alpujarra no habian resistido á una partida nuestra, pasó á ella una comision militar con 50 dragones. Quando llegaron, estaba celebrando misa el párroco, quien fué asesinado al pie del altar, y todos quantos estaban oyendo la misa, á excepcion de las mugeres y niños pequeños, fueron pasados á cuchillo. El alcalde, que pudo escapar, fué cogido á pocos pasos, y ahorcado en Almería el 3 del corriente. Fueron ahorcados el mismo dia y en la misma

ciudad el cura de Turrillas D. Francisco Oroz, natural de Gergal, por haber dado un trage de paisano á un soldado español que pasaba á incorporarse en su regimiento, y un religioso descalzo por sospechas de que tenia inteligencia con un hermano suyo, oficial en nuestras tropas.

Tarragona 3 de noviembre. Extracto del parte remitido desde Falset al general en gefe por el brigadier baron de Labarre, comandante de las tropas de aquel punto, con fecha de 18 del pasado.

“El resultado del reconocimiento mandado practicar sobre Tibisa, García y Frente ha sido bastante feliz, no obstante la superioridad de las fuerzas enemigas, con respecto á las del coronel de granaderos provinciales D. Benigno Osorio. Este experimentado y valiente gefe, despues de haber desalojado á viva fuerza al enemigo de la posicion de la ermita de S. Pablo, emprendió su retirada por Tibisa, habiendo observado que una coluna enemiga se dirigia por su derecha con toda celeridad á tomar el camino de Falset; y aunque los enemigos le incomodaron en la retirada, no dudó en seguirla, haciéndoles un vivo y sostenido fuego hasta Tibisa. Desde allí, advirtiéndole que los movimientos del enemigo se dirigian á envolverle, siguió á Prat dip, y se unió la tarde del 17 con la tropa que mandaba el brigadier baron de Labarre, despues de haber dado en Pratedip algun descanso á sus tropas, cuyo cansancio, y el no haber comido en 12 horas de continuo trabajo de marcha y fuego, así lo exigia. A pesar de que varias partidas se hallaron muy cargadas por el enemigo, en términos de ser envueltas, asegura dicho brigadier hallarse ya salvos en un todo, por haberse defendido con la mayor bizarría: dice asimismo que sin embargo de ser mayor el número de los enemigos del que le habian informado, los obligó á estar en formacion en su campamento de las *forcas*, á pesar de tener en él como unos 500 hombres con sus 2 cañoncitos y un obus: por la parte de García son en número de 600 y fortificados en el Calvario fuera de la poblacion.

La tropa que mandaba el teniente coronel D. Mariano Villa, despues de haber hecho bastante daño al enemigo y reconocido á su satisfaccion el todo de sus fuerzas, emprendió su retirada hácia los puntos que le habia prefixado el referido brigadier, sin experimentar la menor pérdida; y el dia 17 baxó desde dichos puntos al de la Palma. La mañana del 18 salió el destacamento para el Lloá al mando del teniente coronel gra-

duado del regimiento de Kayser D. Baltasar Blasér.

Asegura Osorio que sus fuegos firmes y sostenidos causaron mucho daño al enemigo, quien con todo de tener fuerzas superiores, temió adelantarse por su flanco derecho, conteniéndole éste con sus fuegos obliquos. Toda la oficialidad que ocupaba los puntos de ataque, ha llenado sus deberes á satisfacción de los gefes, sucediendo lo mismo con la tropa."

Puebla de Sanabria 13 de noviembre. Mientras que el coronel Nava sorprendia y derrotaba el 23 de octubre el destacamento frances que ocupaba á Sta. Marta, el coronel D. Manuel Mascareñas rechazaba en el mismo dia en la Montaña de la Robla, y ponía en precipitada fuga á 800 franceses que venian de Asturias con prisioneros nuestros, y 250 que salieron de Leon para escoltarlos.

Se asegura que el general Seras, que ocupaba á Benavente y sus contornos, se ha encaminado con algunas tropas á Valladolid á sustituir á Kellerman. El general Drouet es el que manda el 9.º cuerpo del ejército frances que ha baxado de Navarra y Vizcaya, y ocupa actualmente á Salamanca, Ciudad-Rodrigo y Zamora. Se compone de todas las tropas que se han podido sacar del norte de España y de Castilla, donde los pocos enemigos que han quedado, tienen que hacer frente á las partidas de patriotas, que no les dexan un instante de reposo. La de Merino les ha cogido junto á Villaodrigo veinte y tantos carros de plata, matando ó aprisionando toda la escolta. Otros 30 carros de plomo ha cogido la de D. Juan Tapia en Quintana-la-puente. La de Borbón ha peleado con un cuerpo de 750 franceses cerca de Palencia: el choque fué vivo y sangriento: los patriotas perdieron 24 hombres, pero mataron muchos mas enemigos, cogiéndoles algunos caballos y mas de 100 reses vacunas.

Badajoz 3 de diciembre. Segun resulta de las noticias particulares de Castilla, no pasan de 10000 hombres los que en el estado actual de las cosas pueden pasar á Portugal á socorrer á Massena. La partida de D. Julian Sanchez, á que se han agregado la de Olivera y otra llamada *del Frayle*, ha derrotado en pocos dias cerca de 900 franceses de infantería y caballería, en tres distintos combates en que han perdido 120 muertos, 72 prisioneros, 500 reses vacunas, 2 piaras de cerdos, 74 caballos útiles, porcion considerable de trigo y ganado lanar, y los equipages de los oficiales franceses que habia en Béjar. El movimiento general y continuo de las guarnicio-

nes y cuerpos enemigos de Castilla la vieja para pasar á la frontera de Portugal, y buscar y conducir víveres para Mas-sena, presta á los partidarios españoles frecuentes ocasiones de mostrar su actividad y ardimiento.

Ayamonte 15 de diciembre. Acaban los franceses de dar una muestra de su ingeniosa rapacidad, y de lo que significa el decantado proyecto de *regeneracion y felicidad de España*. En todos los pueblos de Andalucía que ocupan, han hecho el reconocimiento de los géneros ingleses, de los quales han obligado á pagar el enorme derecho de 69 por 100. Acto continuo han recogido dichos géneros, y habiendo procedido despues á un nuevo reconocimiento domiciliar, baxo pretexto de que los mercaderes habian ocultado algunos, los han condenado á la pérdida de todos ellos por via de multa: de esta manera los infelices han pagado los derechos y perdido el capital. Debe añadirse que á título de géneros ingleses han confiscado tambien muchos españoles. Nuevo método de hacer dinero, desconocido á todos, menos á los que tienen la desgracia de vivir baxo la dominacion francesa.

Se asegura que los franceses tratan de levantar 10 regimientos de infantería andaluza con el nombre de *voluntarios*; que á esto se dirige la quinta que estan haciendo actualmente; que los *cívicos* se refundirán en estos cuerpos; y que todos serán enviados al norte de España y quizá al de Europa.

El cuerpo del duque de Arenberg ha hecho movimiento sobre Gibraltor, de donde se han retirado las tropas del general Copons. — El ejército de la izquierda, mandado por el general Mendizabal, ha avanzado hácia Guadalcanal, y el frances se ha retirado sobre la Sierra.

CADIZ 17 DE DICIEMBRE.

El Consejo de Regencia se ha servido conferir el regimiento de infantería de la Reyna á D. Salvador Sebastian, coronel electo del de voluntarios de Leon, y ha promovido á brigadier de infantería al coronel D. Miguel de Alaba, ayuante general del estado mayor general del ejército. — Asimismo ha concedido grado de teniente coronel de infantería con la antigüedad de 1.º de enero de este año, á D. Juan Mackenna, sargento mayor de brigada del real cuerpo de ingenieros en la division de Indias.

El día 3 del pasado falleció en esta ciudad á la edad de 53 años el Sr. D. Vicente Alcalá Galiano, natural de la villa de Doña Mencía en el reyno de Córdoba, caballero pensionado de la orden de Carlos III, decano del consejo supremo de Hacienda y tesorero general del reyno. En el año de 1769 empezó á servir á S. M. de cadete en el real cuerpo

de artillería en el colegio de Segovia. Nombrado maestro desde sus juveniles años, continuó en este destino hasta el de 1786, desempeñando al mismo tiempo el de secretario perpetuo de la sociedad económica de amigos del país de aquella ciudad, en cuyas actas impresas se insertaron varias memorias suyas sobre asuntos propios de su instituto, fuera de otras que separadamente se publicaron sobre materias de física y de utilidad pública. En 1786 fue nombrado comisario de guerra, y en el siguiente oficial de la secretaría del despacho universal de hacienda de España; cargo que exerció hasta 1795 en que de resultas del mérito particular que en él habia conraido fué nombrado director general de rentas; y suprimida despues esta direccion, ministro del consejo de hacienda. Estuvo nombrado tesorero general por nuestro deseado FERNANDO en los breves dias que mediaron desde su exáltacion al trono hasta el infausto viage de Bayona. Arrastrado despues desgraciadamente, como otros buenos españoles, á la misma ciudad, fué obligado á asistir contra su voluntad á las sesiones de la supuesta asamblea de la nacion. Restituido en seguida á España no cesó de dar pruebas de sus verdaderos sentimientos, y de su adhesion á la justa causa, ya impidiendo que los franceses al evacuar la capital á fines de julio de 1808 se apoderasen de cantidad considerable de alhajas y caudales, como se anunció en la gazeta y diario de Madrid en el inmediato mes de agosto; ya repitiendo la misma operacion á principios de diciembre quando ocupó el enemigo la corte, donde se habia quedado con evidente peligro de su persona, en virtud de órdenes que tenia para hacerlo así de nuestro gobierno; ya fugándose de ella en 19 de febrero del año inmediato de 1809, perseguido de varias partidas que los franceses enviaron en su alcance. Despues de su llegada á Sevilla, el gobierno le nombó vocal de la suprema junta militar, y le fió varias comisiones importantes en que ha trabajado incesantemente hasta su muerte, que sus luces, laboriosidad y méritos han hecho sumamente sensible.

ACADEMIA MILITAR.

Agradecida la academia militar á la generosidad con que contribuyen á su fomento, segun sus facultades, diferentes sugeros, le ha parecido conveniente publicar sus nombres para que se complazca la patria de tener tan dignos hijos. --- D. Luis Beltran, D. Joaquin Riquelme y Don Juan Perez de Maruri, sirven gratuitamente de profesores, ademas del infatigable D. Agustin de Soxo, de quien ya se habló en otra ocasion. --- Don Francisco Vinuesa sirve del mismo modo de capellan, y profesor de historia. --- El caballero cadete del regimiento de Truxillo Don Manuel Gutierrez de la Parra, ha entregado para la biblioteca 100 rs. y los Juzgados militares de Colon. --- D. Antonio Murguía, librero de Cádiz, otra obra para la misma. --- Un anónimo 14 volúmenes de buenas obras militares. --- D. Juan Domingo de Iurralde, coronel graduado de las milicias de Panamá, que en estas circunstancias se ha venido de América á servir á la patria, y hace la fatiga de soldado en el regimiento de caballería de Calatrava, ha entregado otra obra: la ha socorrido con 10000 rs., y la honra con haberse hecho alumno suyo.